

Bibliographie de Jean-Philippe Luis

Elaborée par Ambre Montrocher pour le volume d'hommage à Jean-Philippe Luis

La modernisation de l'Espagne : entre réforme et conflits (XIXe-XXe siècles), dirigé par Jean-Claude Caron et Anne Dubet, Clermont, PUBP, 2023.

Publications scientifiques

Livres individuels

L'Utopie réactionnaire. Épuration et modernisation de l'État dans l'Espagne de la fin de l'Ancien Régime (1823-1834), Madrid, Bibliothèque de la Casa de Velázquez, vol. n° 21, 2002.

L'ivresse de la fortune. A. M. Aguado, un génie des affaires, Paris, Payot, 2009.

Aguado o La embriaguez de la fortuna: un genio de los negocios, Zaragoza, Prensas de la Universidad de Zaragoza, 2023. (trad. Marie Salgues)

Livres édités ou co-édités

María Victoria LÓPEZ-CORDÓN, Jean-Philippe LUIS, *La naissance de la politique moderne en Espagne (milieu du XVIIIe siècle-milieu du XIXe siècle). Mélanges de la Casa de Velázquez*. Madrid, Casa de Velázquez, 2005.

Patrick FOURNIER, Jean-Philippe LUIS, Luis P. MARTIN, Natividad PLANAS (dir.), *Institutions et représentations du politique dans l'Europe méridionale*, Clermont-Ferrand, PUBP, 2006.

Marc FAVREAU, Guillaume GLORIEUX, Jean-Philippe LUIS, Pauline PREVOST-MARCILHACY, *De l'usage de l'art en politique*, Clermont-Ferrand, PUBP, 2009.

Jordi CANAL, Jean-Philippe LUIS, Stéphane MICHONNEAU, Mercedes YUSTA (dir.), *Histoire de l'Espagne contemporaine*, Paris, Armand-Colin, coll. « Colin U », 2009.

Jean-Philippe LUIS (dir.), *La guerre d'Indépendance espagnole et le libéralisme au XIXe siècle*, Madrid, coll. « La Casa de Velázquez n° 118 », 2011.

Richard HOCQUELLET, *La revolución, la política moderna y el individuo. Miradas sobre el proceso revolucionario en España (1808-1835)*, édition de Jean-Philippe LUIS, Saragosse, PUZ, 2011.

Anne DUBET, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Les financiers et la construction de l'État en France et en Espagne (milieu du XVIIe siècle-milieu du XIXe siècle)*, Rennes, PUR, 2011.

Xavier HUETZ DE LEMPS, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Sortir du labyrinthe*, Madrid, Casa de Velázquez, 2012.

Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015.

Jean-Claude CARON, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Rien appris, rien oublié ? Les restaurations dans l'Europe post-napoléonienne (1814-1830)*, Rennes, PUR, 2015.

Antoine ROQUETTE, Jean-Philippe LUIS (pref.) *La Restauration et la révolution espagnole: De Cadix au Trocadéro*. Paris, le Félin, 2016.

Fabien CONORD, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Violence et politique de la Révolution Française au début du XXe siècle*, Clermont-Ferrand, PUBP, 2019.

Karine RANCE, Nathalie PONSARD, Jean-Philippe LUIS, Stéphanie MAILLOT, Pierre CORNU (dir.), *La scène de la rencontre. Altérités en dialogue de l'Antiquité à nos jours*, Clermont-Ferrand, PUBP, 2019.

Karine RANCE, Michel STREITH, Jean-Philippe LUIS, (dir.), *Migrations: le creuset clermontois*. Clermont-Ferrand, PUBP, 2023.

Articles de revues à comité de lecture

« Une utopie réactionnaire : l'épuration de l'administration dans la dernière décennie du règne de Ferdinand VII 1823-1832 », *Mélanges de la Casa de Velázquez*, t. XXX (3), 1994, p. 7-35 [En ligne] https://www.persee.fr/doc/casa_0076-230x_1994_num_30_3_2710 (consulté le 22 mars 2021)

« Libéralisme et fonction publique : l'exemple du Trienio Liberal (1820-1823) », *Trienio*, n°30, 1997, p. 47-63.

« Les oligarchies urbaines et l'État en Espagne durant la première moitié du XIXe siècle », *Siècles (Cahiers du CHEC)*, n° 7, 1998, p. 43-60.

« Nation et contre-révolution dans l'Espagne de la fin du XVIIIe siècle », *Siècle (Cahiers du CHEC.)*, n° 9, 1999, p. 101-114.

« La croissance ambiguë du Léviathan dans l'Europe du XIXe siècle : l'exemple de la rationalisation de l'État espagnol », *Revue Historique*, CCCI/3, 1999, p. 483-506 [En ligne] <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k56200193/f58> (consulté le 22 mars 2021)

« La década ominosa (1823-1833) : una etapa desconocida en la construcción de la España contemporánea », *AYER*, n° 41, 2001, p. 85-118 [En ligne] <https://www.jstor.org/stable/41325042?seq=1> (consulté le 22 mars 2021)

« Los españoles en Francia : el caso de los españoles de Auvergne », *Hispania*, t. LXII/2, n° 211, 2002 p. 597-616.

« L'influence du modèle napoléonien en Espagne (1814-1845) », *Annales Historiques de la Révolution française*, n° 336, 2004, p. 199-220 [En ligne] <https://journals.openedition.org/ahrf/1732> (consulté le 22 mars 2021)

Avec Antonio NIÑO RODRIGUEZ « Percevoir et décider : le rôle des images et des stéréotypes nationaux dans les relations hispano-françaises à l'époque contemporaine », *Siècles (Cahiers du CHEC)*, n° 20, 2004, p. 3-13 [En ligne] <https://journals.openedition.org/siecles/2260> (consulté le 22 mars 2021)

« La France admirée, rejetée et redoutée : la perception de l'Autre dans la diplomatie espagnole des années 1830 », *Siècles (Cahiers du CHEC)*, n° 20, 2004, p. 15-30 [En ligne] <https://journals.openedition.org/siecles/2292> (consulté le 22 mars 2021)

« Considérations pour une histoire de la naissance de la modernité politique en Espagne », *La naissance de la politique moderne en Espagne (milieu XVIII-milieu XIXe siècle), Mélanges de la Casa de Velázquez*, n° 34 (2), 2005, p. 15-26.

« Les paradoxes de la politisation dans la fonction publique », *La naissance de la politique moderne en Espagne (milieu XVIII-milieu XIXe siècle), Mélanges de la Casa de Velázquez*, n° 35 (1), 2005, p. 143-164 [En ligne] <https://journals.openedition.org/mcv/1541> (consulté le 22 mars 2021)

« La Guerra de la Independencia y las elites locales: reflexiones en torno al caso sevillano », *Cuadernos de Historia Moderna. Anejos*, VII, 2008, p. 199-222 [En ligne] <https://revistas.ucm.es/index.php/CHMO/article/view/22845> (consulté le 22 mars 2021)

« A la charnière de deux mondes. La construction de la société et de l'État espagnols contemporains 1780-1840 », *Cahiers de civilisation espagnole contemporaine*, 3, 2008 [En ligne] <https://journals.openedition.org/cccec/2514> (consulté le 22 mars 2021)

« Questions autour de l'avènement de la modernité politique en Espagne (fin XVIII^e siècle-1868) », *Cahiers de civilisation espagnole contemporaine*, 3, 2008 [En ligne] <http://cccec.revues.org/index2523.html> (consulté le 22 mars 2021)

« Balance historiográfica del bicentenario de la Guerra de la Independencia: las aportaciones científicas », *Ayer*, n° 75, 2009, p. 303-325 [En ligne] <https://revistaayer.com/articulo/465> (consulté le 22 mars 2021)

« Cuestiones sobre el origen de la modernidad política en España », *Revista de Historia Jerónimo*

Zurita, n° 84, 2009, p. 247-278 [En ligne] <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3199405> (consulté le 22 mars 2021)

« Les dynamiques de la société française sous la Restauration : l'exemple du parcours exceptionnel d'Alexandre Marie Aguado », *Nouvelle Société d'Histoire de la Restauration*, 2011, p. 175-189.

« Déconstruction et ouverture : l'apport de la célébration du bicentenaire de la guerre d'Indépendance espagnole », *Annales Historiques de la Révolution Française*, n° 366, 2011, p. 129-151 [En ligne] <https://journals.openedition.org/ahrf/12233> (consulté le 22 mars 2021)

« El afrancesamiento, una cuestión abierta », *Ayer*, 2012, p. 89-109 [En ligne] <https://revistaayer.com/articulo/352> (consulté le 22 mars 2021)

« La Década Ominosa y la cuestión del retorno de los josefinos », *Ayer*, n° 95, 2014, p. 133-153 [En ligne] <https://revistaayer.com/articulo/301> (consulté le 22 mars 2021)

Avec Andoni ARTOLA, « Introduction. La contre-révolution dans le processus de sortie de l'Ancien Régime (de 1789 aux années 1830) », *Siècles*, n° 43, 2016 [En ligne] <http://siecles.revues.org/3007> (consulté le 22 mars 2021)

« La représentation antirévolutionnaire du monde : le cas espagnol (1808-1833) », dans *Siècles*, n° 43, 2016 [En ligne] <http://siecles.revues.org/3066> (consulté le 22 mars 2021)

« L'Espagne en 1816 : des lendemains qui déchantent », *Cahiers de la Nouvelle Société des Études sur la Restauration*, n° XV-2, 2016, p. 113-125.

« Les mutations de la place du parlement dans la construction de l'État libéral espagnol durant la première moitié du XIX^e siècle », *Parlements*, Hors-série n° 12, « Vie politique, vie parlementaire en Espagne (XIX^e-XX^e siècles) », 2017, p. 49-63 [En ligne] <https://www.cairn.info/revue-parlements-2017-3-page-23.htm> (consulté le 22 mars 2021)

« Le mirage de l'évaluation du fonctionnaire dans l'administration espagnole du XIX^e siècle (1814-1868) », *Genèses*, vol. 4, n° 113, 2018, p. 39-62 [En ligne] <https://www.cairn.info/revue-geneses-2018-4-page-39.htm> (consulté le 22 mars 2021)

« Réflexions méthodologiques sur la place du Trienio liberal dans le processus de sortie de l'Ancien Régime », *Bulletin d'Histoire contemporaine de l'Espagne*, n° 54, 2020, p. 9-24 [En ligne] <https://journals.openedition.org/bhce/1211> (consulté le 22 mars 2021)

Articles publiés dans des ouvrages collectifs

« Le clergé français émigré en Espagne pendant la Révolution », *Les révolutions ibériques et ibéro-américaines à l'aube du XIXe siècle* (collectif), Paris, Éditions du CNRS, 1991, p. 46-58.

« Vivre et survivre en exil : le cas du clergé français émigré en Espagne pendant la Révolution », dans Lucienne DOMERGUE, Georges LAMOINE (dir.), *Après 89, la Révolution, modèle ou repoussoir ?*, Toulouse, Presses Universitaires de Toulouse le Mirail, 1991, p. 89-103.

« Le difficile et discret retour des *afrancesados* (1816-1834) », dans Rose DUROUX, Alain MONTANDON (dir.), *L'émigration : le retour, Actes du colloque international de Clermont-Ferrand, janvier 1998*, Clermont-Ferrand, 1999, p. 331-343.

« El proyecto social de los epígonos de la ilustración en España », dans Juan Luis CASTELLANO, Jean-Pierre DEDIEU, María Victoria LÓPEZ-CORDÓN, *La pluma, la mitra y la espada. Estudios de historia institucional en la edad moderna*, Madrid, Marcial Pons, 2000, p. 319-337.

« La Contre-Révolution impossible : l'Espagne de 1814 à 1833 », dans Jean-Clément MARTIN (dir.), *La contre Révolution en Europe*, Presses Universitaires de Rennes, Rennes, 2001, p. 221-229.

« L'artiste, le prince et l'amateur d'art. Art et pouvoir dans l'Europe du début du XIXe siècle », dans Jean-Louis JAM (éd.), *Les divertissements utiles. Des amateurs au XVIIIe siècle*, Clermont-Ferrand, Presses Universitaires Blaise-Pascal, 2000, p. 203-216.

« Les trois temps de l'histoire des élites à l'époque moderne et contemporaine », dans Mireille CEBEILLAC, Laurent LAMOINE (dir.), *Les élites et leurs facettes*, Rome/Clermont-Ferrand, coll. « École Française de Rome », n° 309, 2003, p. 37-49.

« La gestión de la memoria de la Guerra de la Independencia por sus actores », Christian DEMANGE, Pierre GÉAL, Richard HOCQUELLET, Stéphane MICHONNEAU, Marie SALGUES (dir.), *Sombras de mayo. Mitos y Memoria de la Guerra de la Independencia en España*, Madrid, Casa de Velázquez, 2007, p. 431-438.

« Une histoire de réfugiés politiques : le clergé français réfugié en Espagne pendant la Révolution Française » dans Anne DUBET, Stéphanie URDICIAN (dir.), *Exils, passages et transitions. Chemins d'une recherche sur les marges*, Clermont-Ferrand, PUBP, Cahiers de Recherche du CRLMC, 2008, p. 25-34.

« Violences politiques et conciliations en Espagne (1808-1868) », dans Jean-Claude CARON, Frédéric CHAUVAUD, Emmanuel FUREIX, Jean-Noël LUC (dir.), *Entre violence et conciliation. La résolution des conflits sociopolitiques en Europe au XIXe siècle*, Rennes, PUR, 2008, p. 287-297.

« Guerre d'Indépendance et libéralisme : à la croisée de deux rénovations historiographiques », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *La Guerre d'Indépendance espagnole et le libéralisme au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez n° 118, 2011, p. 1-14 [En ligne]

<https://books.openedition.org/cvz/676?lang=fr> (consulté le 22 mars 2021)

« Familia, parentesco y patronazgo durante la guerra de la independencia », dans Armando ALBEROLA, Isabel LARRIBA (dir.), *Las élites y la « revolución de España » (1808-1814). Estudios en homenaje al profesor Gérard Dufour*, Alicante, Universidad de Alicante, 2010, p. 153-168 [En ligne] <http://data.cervantesvirtual.com/manifestation/775737> (consulté le 22 mars 2021)

« La familia : una vía para analizar el trauma de la Guerra de la Independencia », dans Fernando DURÁN LÓPEZ, Diego CARO CANCELA (dir.), *Experiencia y memoria de la revolución española (1808-1814)*, Cadix, Universidad de Cádiz, 2011, p. 71-98.

Anne DUBET, Jean-Philippe LUIS, « Les rois et leurs financiers du XVIII^e siècle au milieu du XIX^e siècle : les chemins complexes d'une relation nécessaire », dans Anne DUBET, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Les financiers et la construction de l'État en France et en Espagne (milieu du XVIII^e siècle-milieu du XIX^e siècle)*, Rennes, PUR, 2011, p. 11-29 [En ligne] <https://books.openedition.org/pur/124329?lang=fr> (consulté le 22 mars 2021)

« La dette publique et la reconfiguration des relations entre les financiers et l'État durant la dernière décennie de l'Ancien Régime espagnol (1823-1834) », dans Anne DUBET, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Les financiers et la construction de l'État en France et en Espagne (milieu du XVIII^e siècle-milieu du XIX^e siècle)*, Rennes, PUR, 2011, p. 155-174 [En ligne] <https://books.openedition.org/pur/124368?lang=fr> (consulté le 22 mars 2021)

« Rey, familia y autoridad : otra faceta del papel de la Guerra de la Independencia en el hundimiento del Antiguo Régimen », dans Pedro RÚJULA, Jordi CANAL (dir.), *Guerra de ideas. Política y cultura en la España de la Guerra de la Independencia*, Madrid, Marcial Pons, 2012, p. 191-210.

« Le premier constitutionnalisme espagnol et la circulation des modèles politiques dans l'Europe du début du XIX^e siècle », dans Landry CHARRIER, Karine RANCE, Friederike SPITZL-DUPIC (dir.), *Circulations et réseaux transnationaux en Europe (XVIII^e-XX^e siècles)*, Berne, Peter Lang, 2012, p. 89-102.

« España y los modelos occidentales de nacimiento de la política moderna », dans Emilio LA PARRA LÓPEZ, Manuel PÉREZ LEDESMA (dir.), *El nacimiento de la política en España (1808-1869)*, Madrid, Fundación Pablo Iglesias, 2012, p. 51-68.

« Faire fortune sous Ferdinand VII », dans Xavier HUETZ DE LEMPS, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Sortir du labyrinthe*, Madrid, Casa Velázquez, 2012, p. 215-240.

« Espagne : impulsion extérieure et modèles autochtones », dans Sylvie APRILE, Jean-Claude CARON, Emmanuel FUREIX (dir.), *La liberté guidant les peuples. Les révolutions de 1830 en Europe*, Seyssel, Champ Vallon, 2013, p. 184-193.

« La fin de l'Ancien Régime en Espagne (des années 1780 aux années 1840) : une crise des élites ? », dans Laurent COSTE, Stéphane MINVIELLE, François-Charles MOUGEL (dir.), *Le concept d'élites en Europe de l'Antiquité à nos jours*, Bordeaux, MSHA, 2014, p. 187-198 [En ligne]

<https://hal.archives-ouvertes.fr/hal-01282612> (consulté le 22 mars 2021)

« El final de un imperio : los “ emigrados de América” y el estado monárquico (1809-1830) », dans Gloria FRANCO RUBIO, María Angeles PÉREZ SAMPER (dir.), *Herederas de Clío. Mujeres que han impulsado la historia*, Madrid, Mergablum, 2014, p. 315-328.

« El absolutismo y las cuestiones del territorio durante las restauraciones (1814-1833) », dans Justo BERAMENDI, Xosé Ramón VEIGA (dir.), *Poder y territorio en la España del siglo XIX. De las Cortes de Cádiz a la Restauración*, Saint-Jacques-de-Compostelle, Universidad de Santiago, 2014, p. 93-116.

« Les médecins de l'Hôtel Dieu au XIXe siècle », « La population accueillie », dans Bernard DOMPNIER (dir.), *L'hôtel Dieu de Clermont-Ferrand. Histoire d'un établissement hospitalier*, Clermont-Ferrand, PUBP, 2014, p. 136-156.

« La construcción inacabada de una cultura política realista », dans *Historia de las culturas políticas en España y América Latina*, t. 1, Miguel Angel CABRERA, Juan PRO (dir.), *La creación de las culturas políticas modernas 1808-1833*, Saragosse/Madrid, PUZ/Marcial Pons, 2014, p. 319-346.

Avec Jean-Claude CARON, « Introduction » et « Conclusion », dans Jean-Claude CARON, Jean-Philippe LUIS (dir.), *Rien appris, rien oublié ? Les restaurations dans l'Europe postnapoléonienne (1814-1830)*, Rennes, PUR, 2015 p. 7-17 et p. 461-466 [En ligne] <https://journals.openedition.org/mcv/7290?lang=es> (consulté le 22 mars 2021)

« L'Espagne, un vainqueur en trompe-l'œil » dans Laurent COSTE (dir.), *Le Sud-Ouest, la France et l'Europe à la fin de l'empire napoléonien*, Bordeaux, Publications de la MSHA, 2015, p. 105-118.

« D'un empire à un autre empire », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 11-18 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1183?lang=fr> (consulté le 22 mars 2021)

« Les structures administratives impériales », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 21-40 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1185?lang=fr> (consulté le 22 mars 2021)

« La construction d'une catégorie sociale au XIXe siècle », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 59-74 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1188> (consulté le 22 mars 2021)

« Aproximación cuantitativa al estudio de la administración pública de Ultramar en el siglo XIX », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 75-96 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1189> (consulté le 22 mars 2021)

« Les magistrats d'outremer (1820-1898) », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 189-210 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1201> (consulté le 22 mars 2021)

« Les employés. Une horde prédatrice ? », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 227-252 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1204> (consulté le 22 mars 2021)

Avec Álvaro CHAPARRO, « Las circulaciones profesionales en el seno del Imperio: el caso de los magistrados (1875-1898) », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 211-226 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1202> (consulté le 22 mars 2021)

« Mutations impériales », dans Jean-Philippe LUIS (dir.), *L'État dans ses colonies. Les Administrateurs de l'Empire espagnol au XIXe siècle*, Madrid, Casa de Velázquez, 2015, p. 269-274 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/1208?lang=fr> (consulté le 22 mars 2021)

« La famille comme objet historique en histoire moderne et contemporaine », dans Pascale AURAIX-JONCHIERE (dir.), *Balzac et consorts. Scénographies familiales des conflits historiques dans le roman du XIXe siècle*, Nimègue, Université de Nimègue, 2016, p. 17-31 [En ligne] <https://hal.archives-ouvertes.fr/hal-01318850> (consulté le 22 mars 2021)

« La realidad es tozuda. Las contradicciones del absolutismo restaurado frente a la cuestión de la Hacienda », dans Pedro RÚJULA, Javier SOLANS (dir.), *El desafío de la revolución. Reaccionarios, antiliberales y contrarrevolucionarios (siglo XVIII y XIX)*, Grenade, ed. Comares, 2017, p. 49-63 [En ligne] <https://hal.archives-ouvertes.fr/hal-01667185> (consulté le 22 mars 2021)

« Una interpretación interdisciplinar de la caída de la monarquía española a principios del siglo XIX », dans Michel BERTRAND, Francisco ANDÚJAR CASTILLO, Thomas GLESENER (dir.), *Gobernar y reformar la monarquía. Los agentes políticos y administrativos en España y América. Siglos XVI-XIX*, Valence, Albatros, 2017, p. 81-94 [En ligne] <https://halshs.archives-ouvertes.fr/halshs-01736537> (consulté le 22 mars 2021)

« Nuevo régimen político, nueva corrupción ? La corrupción en la administración pública en la primera mitad del siglo XIX », dans Borja de RIQUER I PERMAYER, Joan LLUIS PÉREZ FRANCESCH, Gemma RUBÍ I CASALS, Lluís FERRAN TOLEDANO, Oriol Luján (dir.), *La corrupción política en la España contemporánea*, Madrid, Marcial Pons Historia, 2018, p. 295-315.

« La primera secularización en España durante la primera mitad del siglo XIX », dans Françoise CRÉMOUX, Danielle BUSSY-GENEVOIS (dir.), *Secularización en España (1700-1845). Albores de un proceso político*, Madrid, Casa de Velázquez, 2020, p. 239-258 [En ligne] <https://books.openedition.org/cvz/18404?lang=fr> (consulté le 22 mars 2021)

« Elites », dans Pedro RÚJULA, Ivana FRASQUETS (dir.), *El Trienio Liberal (1820-1823). Una mirada política*, Grenade, Comares Historia, 2020, p. 311-336.

« La transición entre Antiguo Régimen y régimen liberal: una lectura a través de la teoría de las élites », dans Javier RAMÓN SOLANS, Álvaro PARÍS, Pedro RÚJULA (dir.), *Haciendo historia: oficio, reflexión crítica y sociedad*, Teruel, Instituto de Estudios Turolenses, 2020, p. 27-50.

« Politisation contre-révolutionnaire et émergence d'un courant politique réactionnaire en Espagne (1808-1840) », dans Sophie-Anne LETERRIER, Olivier TORT (dir.), *Rhétorique et politisation : de la fin des Lumières au printemps des peuples*, Arras, Artois Presses Université, 2021, p. 183-195.

« The Mutations of the Spanish Monarchy, 1750–1868 », dans David SAN NARCISO, Margarita BARRAL MARTÍNEZ, Carolina ARMENTEROS (dir.), *Monarchy and Liberalism in Spain. The Building of the Nation-State, 1780–1931*, Routledge, 2020, p. 23-41.

Ouvrages de vulgarisation, préfaces, notices

La Guerre d'Espagne, Toulouse, éditions Milan, coll. « Les essentiels », 2002.

La Guerre d'Espagne, Toulouse, éditions Milan, coll. « Les archives de l'histoire », 2012.

Jordi CANAL, Jean-Philippe LUIS, Stéphane MICHONNEAU, Mercedes YUSTA, *Histoire de l'Espagne contemporaine*, Paris, Armand-Colin, coll. « Colin U », 2009 (2^e édition 2014).

« Préface », dans Antoine ROQUETTE, *La restauration et la révolution espagnole, de Cadix au Trocadéro*, Paris, éditions du félin, 2016, p. 7-11.

Notices « Exil », « Rouge » (avec M. STREITH), « The wall », « Yatagan », dans Isabelle FERNANDES, Henri GALINON, Erwan ROUSSEL, Jean-Philippe LUIS, Michel STREITH, Nadjeda KRIAJEVA, *Abécédaire de la rupture*, Clermont-Ferrand, PUBP, 2020, p. 159-161, p. 309-311, p. 365-367.

Organisation de colloques et journées d'études

Culturas y prácticas políticas en la España contemporánea (XVIII-1936), Madrid, Casa de Velázquez, 11-13 novembre 2002, en collaboration avec Benoît PELLISTRANDI (Casa de Velázquez).

Institutions et représentations du politique en Europe méridionale (XVIIe-XXe siècle), Clermont-Ferrand, 7-8 mars 2003, en collaboration avec Patrick FOURNIER, Luis MARTIN et Natividad PLANAS (UBP).

De l'usage de l'art en politique, en collaboration avec Marc Favreau (U. Bordeaux III), Guillaume

GLORIEUX et Pauline PREVOST MARCILHACY (UBP), Clermont-Ferrand, 23-24 novembre 2004.

La Guerre d'Indépendance dans les révolutions espagnoles du XIXe siècle (1808-1868), en collaboration avec Maria CRUZ ROMEO (Université de Valence) et la Casa de Velázquez, colloque international, Clermont-Ferrand 8-9 novembre 2007.

Les financiers et la construction de l'État en France et en Espagne (milieu du XVIIe siècle, milieu du XIXe siècle), en collaboration avec Anne DUBET, colloque international, Clermont-Ferrand, juin 2009.

L'argent public et la fraude en France et en Espagne du Moyen-Age à nos jours. Pour un état de la question, en collaboration avec Anne DUBET (UBP) et Florent GARNIER (École de Droit, Université d'Auvergne), journée d'études, Clermont-Ferrand, 13-14 de juin 2013.

Rien appris, rien oublié ? Les restaurations dans l'Europe postnapoléonienne (1814-1830). I. Les restaurations comme expériences politiques, en collaboration avec Jean-Claude CARON, colloque international (CHEC, Universidad de Zaragoza et IUF), Clermont-Ferrand, 7-8 octobre 2013.

Rien appris, rien oublié ? Les restaurations dans l'Europe postnapoléonienne (1814-1830). II. Les restaurations et les sociétés européennes, en collaboration avec Jean-Claude CARON, colloque international (CHEC, Université Paris I Sorbonne), Paris La Sorbonne, 12-13 juin 2014.

Los Estados imperiales ibéricos ¿Una globalización original? (1808-1830), en collaboration avec Stéphane MICHONNEAU, Xavier HUETZ DE LEMPS et François GODICHEAU, colloque international, Madrid, Casa de Velázquez, 8-9 mai 2014.

La contre-révolution en Europe (1789-1850), Nouvelles approches, nouvelles méthodes, journée d'études du programme Acteurs et Réseaux de la Révolution et de la Contre-Révolution en Europe (CHEC, Université de Saragosse), Clermont-Ferrand, 13 octobre 2014.

La scène de la rencontre, en collaboration avec Nathalie PONSARD, Karine RANCE et Stéphanie MAILLOT. Colloque international (UBP, Université de Chicago), Clermont-Ferrand, 28-29 avril 2015

La politisation à débat par le bas : libéralisme et royalisme populaire en Espagne (1823-1843), Journée d'études de la Maison des Sciences de l'Homme, Clermont-Ferrand, 29 novembre 2016.

« El Atlántico como espacio político (1780-1840) », XVIII Congreso AHILA, Valence, 5-9 septembre 2017.